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NOREADE complétera les travaux entamés l’an-
née dernière rue Lebleu par la réalisation des ré-
seaux sur le giratoire du monument aux morts. 

Ces travaux se déroulent de la mi-mai à la fi n juin.

Nous poursuivrons avec la réalisation de nouveaux 
trottoirs et aménagements dans ce même secteur, puis 
dans la partie de la rue Lebleu non encore rénovée, 
jusqu’à la résidence de la Châtellenie.

Enfi n le département réalisera un nouveau tapis de voi-
rie sur ces deux zones. 
La CCFL, quant à elle, prévoit de reprendre les revê-
tements de deux rues dont elle a la gestion : celles 
des Pringuets et du Moulin d’Arignel. Elle interviendra 
ponctuellement dans l’Alloeu 1.
Nous débuterons également à compter de cet été une 
modernisation de notre éclairage public. La totalité 
des luminaires sera ainsi équipée de LED en rempla-

cement notamment des très énergivores ampoules au 
sodium, encore présentes sur une proportion impor-
tante de notre parc. Ces équipements permettront une 
gradation de l’intensité sur laquelle nous reviendrons et 
bien sûr une économie substantielle sur nos factures. 
Cette campagne de remplacement sera achevée avant 
l’hiver.

Dominique BÉNIAC
Adjoint Aménagements, travaux  

Avec le retour des beaux jours, ce sera également 
celui des travaux de voiries et réseaux divers.

02De       à l’Écho !

Vos questions ? Nos réponses !

Pourquoi cer-
taines routes 

sont-elles 
refaites et 

d’autres pas ?

J’ai manqué le spectacle avec la ligue d’impro de Marcq à Fleur-
baix en mars. Dommage, j’aurais bien aimé mais je n’étais pas 
au courant !

 La voirie des rues communales est rénovée 
par la CCFL (compétence intercommunale) 
après les travaux d’assainissement réalisés par 
Noréade.
Pour les routes départementales, les décisions 
sont du ressort du département 62.

Nous faisons le maximum pour relayer au mieux les dates des événements 
organisés par la commune et les associations.  
Vous pouvez retrouver les dates et informations sur les diff érents canaux de 
communications : 
- Affi  chage devant la mairie, panneau d’information devant la banque, et les 
salles municipales (bibliothèque, centre socio, salle des sports).
- Agenda (en bas de la page d’accueil) sur notre site internet www.fl eurbaix.fr
- Facebook ville de Fleurbaix.
- Dernière page des Echos.

Vous êtes nombreux à nous questionner, par mail ou courrier, en commentaires Facebook ou par 
téléphone. Voilà une sélection de questions envoyées par des habitants et nos réponses qui peuvent 
intéresser tous les Fleurbaisiens. 

Nous avons 
entendu parler 

d’une baisse de 
notre facture 

des poubelles ? 

 En eff et, les élus intercommunautaires ont décidé le 
4 avril dernier d’agir pour votre pouvoir d’achat et ont 
voté à l’unanimité la baisse de 9 % de la tarifi cation de 
la taxe de redevance incitative sur l’enlèvement des 
ordures ménagères. Cette poursuite de la baisse vient 
récompenser les eff orts menés par les habitants en 
matière de tri des déchets.

Nous apprécions découvrir chaque dimanche la PHOTO DU 
DIMANCHE sur le FACEBOOK Fleurbaix ? Peut-on vous 
envoyer les nôtres ?

Bien sûr, par mail à mairie@fl eurbaix.fr en bonne défi nition. Privilégier des 
photos insolites, inédites pour faire découvrir notre beau village.

Que faire quand on trouve un chien errant ?

 Si vous voyez un chien ou un chat errant ou en état de divagation, vous pou-
vez contacter la fourrière intercommunale située à Merville au 06 31 33 98 11. 
Le personnel de la fourrière se déplace 24h/24 et 7j/7 pour prendre en charge 
l’animal. L’objectif principal est de retrouver sa famille d’adoption. Au bout de 15 
jours, si aucun propriétaire ne s’est manifesté, l’animal sera envoyé à un refuge 
pour ensuite être adopté. 

J’ai mis à la poubelle l’Écho 57 de janvier et j’aimerais relire les 
réponses données dans la page 2 notamment celles concernant la 
sécurité routière ? Je peux en avoir un autre ?

C’est dommage de l’avoir jeté ! A l’accueil de la mairie, l’Echo est à disposition ; 
sinon vous pouvez le consulter sur www.fl eurbaix.fr dans le kiosque en bas de page 
d’accueil. Pour consulter les Échos plus anciens, cliquez sur « + publications ».

Devant Le Tonnelier il est très diffi  cile de traverser la route en 
sécurité car quand on est sur le passage piétons, les voitures 
qui se garent empêchent de voir celles qui arrivent (vite) ! 

 En eff et, malgré la bande jaune interdisant le stationnement, des véhicules 
se garent très souvent alors que le parking sur la place à quelques mètres est 
souvent libre. Un bac à fl eurs sera prochainement placé à cet endroit au vu de la 
dangerosité.
Pour rappel Art. L. 118-5-1. : Afi n d’assurer la sécurité des cheminements des 
piétons en établissant une meilleure visibilité mutuelle entre ces derniers et les 
véhicules circulant sur la chaussée, aucun emplacement de stationnement ne 
peut être aménagé sur la chaussée cinq mètres en amont des passages piétons, 
sauf si cet emplacement est réservé aux cycles et cycles à pédalage assisté.

%

J’aurais besoin 
d’aide pour 

évaluer 
ma future 
retraite ? 

Comment 
refaire 

ses carte 
d’identité et 
passeport ?

Comment faire pour 
être au courant des 

prochaines dates de 
bourses aux vêtements, 
aux jouets et brocante ? 

 La Communauté de communes Flandre Lys a mis en place un 
espace France Services au sein du Castel de l’Allœu à Laventie 
situé 4 rue du 11 Novembre. Vous avez besoin de renseigne-
ments pour vos démarches administratives ? Des conseillers 
vous aident dans l’ensemble de vos démarches administratives 
du quotidien (CAF, CNAM, CNAV, MSA, Pôle Emploi, Caisse de 
retraites, les impôts, La Poste, les services des ministères de 
l’Intérieur, de la Justice et de la Direction générale des fi nances 
publiques). L’objectif est de rassembler au sein d’un même lieu 
diff érents services de l’État pour accompagner et apporter une 
réponse personnalisée, selon les besoins, aux habitants du 
territoire. 

 La mairie de Fleurbaix n’est pas équipée pour la prise 
d’empreintes. Nous vous orientons vers les mairies de Mer-
ville ou d’Armentières. La pré-demande doit se faire en ligne 
sur le site du Service public. Attention : certains sites internet 
vous proposent de faire les démarches en ligne à votre place 
moyennant paiement. Cela peut être une arnaque ! 
Si vous avez besoin d’être aidé, David Thibaut, conseiller 
numérique, vous accueille à Fleurbaix. Il vous reçoit en ren-
dez-vous individuel pour vous aider à devenir autonome afi n 
de réaliser vos démarches en ligne. Il est présent à Fleurbaix 
le mercredi en mairie de 9 h à 12 h et le vendredi en biblio-
thèque de 14 h à 17 h. C’est gratuit ! RDV à prendre au 
06 30 89 15 06 ou par mail à david.thibaut@cc-fl andrelys.fr

Ces événements sont organisés 
par l’Association familiale de Fleurbaix.
Toutes les informations sur http://
associationfamilialefl eurbaix.fr/ 
Tél. 06 43 81 46 22
ou mail affl  eurbaix@orange.fr 

Quels travaux et quand ?
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Un an déjà !
Le 8 mai 2022 nous fêtions avec 
nos amis ukrainiens la fi n de la 
Seconde guerre mondiale mais 
aussi les assurions de notre 
soutien. Cette cérémonie res-
tera dans le cœur de tous les 
participants.
Au bout de quelques mois la 
plupart sont repartis en remer-
ciant les Fleurbaisiens de leur 
accueil et des gestes de solida-
rité dont ils ont bénéfi cié.
8 MAI 2023 : nous avons eu 
l’honneur d’accueillir la prépara-
tion militaire marine Éric Tabarly. 

12 jeunes volontaires qui ont 
pour objectif de rejoindre notre 
marine nationale. 
12 jeunes hommes et femmes 
d’une génération que d’aucuns 
dénigrent mais qui nous prouvent 
que la fi erté d’appartenir à la na-
tion française n’est pas morte.
Accompagnés d’une délégation 
de l’harmonie de Laventie, et 
avec le concours de nombreux 
enfants de nos deux écoles, ils 
nous ont fait vivre un moment 
de solennité et de respect vis-
à-vis de nos aînés morts pour 
préserver notre liberté.

Cet hommage s’est terminé 
par un défi lé (avec tambours et 
trompettes) entre notre monu-
ment aux morts et la mairie qui, 
de l’avis de nombreux conci-
toyens, n’avait pas eu lieu de-
puis des décennies.
Un grand merci au Major Decos-
ter, au Maître principal Depuydt 
et au chef d’orchestre Cassez 
pour leur participation et leur 
implication dans la réussite de 
cette matinée.
En même temps notre braderie 
traditionnelle attirait la foule des 
grands jours, comme cela avait 

été le cas le 1er mai lors du mar-
ché aux fl eurs. Ces deux évé-
nements marquent le retour du 
printemps (certes pluvieux cette 
année) et le début des festivités 
qui vont marquer ces prochains 
mois : gala de danse de la MJC, 
Art travers champ, kermesses de 
nos deux écoles, etc., vont émail-
ler nos prochains week-ends.
Depuis les vœux de janvier, le 
Conseil municipal n’a pas chô-
mé : vote du PLU, du budget 
2023 avec la décision malgré 
les diffi  cultés de ne pas aug-
menter le taux de la taxe fon-
cière, passage de l’éclairage 

public en led pour cet hiver, 
rénovation de voirie rue Henri 
Lebleu (2e partie) et place du 
Général de Gaulle cet été pour 
ne citer que les principaux tra-
vaux. Il faut y ajouter la réno-
vation de l’école Franche Terre.
Tout ceci vous est détaillé dans 
les pages suivantes.
Je vous souhaite à toutes et 
tous d’excellentes vacances 
d’été et espère vous rencontrer 
nombreux lors des manifesta-
tions qui font que Fleurbaix est 
un village où il fait bon vivre.
A très bientôt

Aimé DELABRE  

Édito du maire

 FINANCES 
1. Colis des aînés 2022 : don à l’association des Restos du coeur et SINGAM
2. Modifi cation de la tarifi cation des locations des salles
3. Reconduction du Budget participatif et modifi cation du règlement intérieur

 URBANISME 
4. Acquisition d’une parcelle de nature de voiries et espaces verts place Jean-le-Vasseur

5. Approbation du Plan local d’urbanisme
6. Cession du terrain cadastré B 486 rue David

 TRAVAUX  
7. Travaux de sécurité 2023 : demande de subvention « amendes de police » 

 FINANCES 
1. Approbation du compte de gestion 2022 - Budget principal
2. Approbation du compte administratif 2022 - Budget principal
3. Aff ectation de résultat de 2022 sur 2023 - Budget principal
4. Vote du Budget principal 2023
5. Fixation des taux d’imposition 2023
6. Budget 2023 : subventions aux associations 
7. Budget 2023 : attribution de subvention annuelle à la MJC
8. Budget 2023 : contribution à l’école privée du Sacré Cœur

 TRAVAUX  
9. SIECF : accord défi nitif pour la réalisation de travaux investissement d’éclairage public
10. SIECF : travaux d’éclairage des terrains extérieurs de sport
11. Demande de subvention auprès de la CCFL pour les dépenses d’investissement 
12. Demande de subvention d’investissement auprès de la CAF pour les travaux 

d’aménagement du bâtiment d’accueil des activités péri et extrascolaires

13. Travaux de rénovation de l’école publique Franche Terre : demande de subvention « 
Fonds Vert » - rénovation énergétique

14. Sollicitation d’une subvention auprès de la Région des Hauts de France pour la 
rénovation du monument aux Morts

 PETITE ENFANCE ET JEUNESSE 
15. Subvention d’investissement CAF pour l’acquisition d’équipement et de matériel 

d’activité Petite enfance
16. Subvention d’investissement CAF pour l’acquisition d’équipement et de matériel 

d’activité Jeunesse
 JURIDIQUE 

17. Désignation de délégués pour le SIECF

 AFFAIRES CULTURELLES 
18. Réseau Esperluette - Mise à jour de la Charte et convention

Les comptes rendus sont disponibles sur le site de Fleurbaix.

Conseil municipal du 6 mars 2023

Conseil municipal du 12 avril 2023
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Budget 2023

Budget 
participatif : 
édition 2

Investir pour la transition écologique et garantir un niveau satisfaisant de service public sont les 
priorités de la municipalité cette année.

En 2023, la ville de Fleurbaix 
montre son attachement à 
la démocratie participative 

et renforce sa démarche en lan-
çant son deuxième budget par-
ticipatif. 
L’enveloppe de 5 000 € est re-
conduite pour les projets que 
VOUS proposez. Le règlement 
est consultable et le formulaire 
téléchargeable sur www.fl eurbaix.fr
rubrique Citoyens. 

Vous avez 
jusqu’au 20 juin 
2023 pour dépo-
ser vos projets.
A vos idées !  

Infos Municipales

La situation patrimoniale des habitants n’est pas le refl et des moyens fi -
nanciers de la commune. Ces derniers ont surtout été générés, jusqu’au 
passage à la taxe professionnelle unique, par cet impôt qui touchait uni-
quement les entreprises. C’était cela la vraie richesse des communes ! 
(Ex. : Etablissements Roquette sur les territoires de Lestrem, Merville et 
La Gorgue). 
Cette recette a été fi gée en 2001 par l’attribution de compensation ver-
sée par la CCFL. 
Il n’y a donc pas de corrélation entre le patrimoine des habitants et 
les moyens fi nanciers de la commune. Comme le montre le tableau 
ci-contre, Fleurbaix se situe au 6e rang des communes de la CCFL  
lorsque l’on prend le total de ses produits de fonctionnement divisé par 
le nombre d’habitants alors que les foyers fi scaux fl eurbaisiens ont les 
revenus moyens les plus importants.  

Pourquoi entend-on souvent que les Fleurbaisiens sont riches 
mais que la commune est pauvre ? 

Chaque commune est tenue par la loi de 
participer fi nancièrement aux dépenses de 
fonctionnement d’un écolier en maternelle 
comme en élémentaire qu’il soit scolarisé dans 
l’école publique ou privée. C’est le principe de 
la parité du fi nancement. 
Ainsi en 2023, la commune de Fleurbaix verse, pour les jeunes 
Fleurbaisiens scolarisés à l’école Sacré-Cœur, une contribu-
tion globale de 64 424 €. Celle-ci est calculée à partir du coût 
moyen d’un élève de l’école Franche-Terre sur la base des 
dé penses de fonctionnement pour les temps scolaires. Nous 
prenons donc en compte les frais de fournitures scolaires, les 
dépenses d’entretien des locaux liés aux activités d’enseigne-
ment, la rémunération des ATSEM…
D’autre part, l’Etat conserve la charge de la rémunération du 
personnel enseignant dans les écoles publiques et privées.  

LE SAVIEZ-VOUS ?

Communes  
de la CCFL

Produits de fonctionnement 
de la commune par habitant
(an 2021 source fi nances publiques)

Revenu annuel moyen 
par foyer fi scal

 (an 2020 source JDN)

Montant € Rang Montant € Rang
FLEURBAIX 887 6 36345 1
ESTAIRES 969 4 25305 6
HAVERSKERQUE 842 8 26424 5
LA GORGUE 1512 1 25141 7
LAVENTIE 977 5 29263 3
LESTREM 1321 2 30357 2
MERVILLE 1183 3 25014 8
SAILLY / LA LYS 871 7 29151 4

Lors du conseil municipal 
du 12 avril dernier, l’exa-
men du budget primitif 

2023 était à l’ordre du jour. Acte 
important qui permet à la col-
lectivité de fonctionner durant 
l’année et de mener ses projets ; 
la construction de ce budget 
s’est révélée complexe compte 
tenu du contexte d’infl ation qui 
touche également les collec-
tivités avec notamment l’aug-
mentation exponentielle des 
dépenses liées à l’énergie.
Nous avons pour la plupart 
d’entre nous été touchés par 
l’augmentation des coûts de 
l’énergie et la commune n’y 
échappe pas ! Même si elle a 
bénéfi cié d’un groupement de 
commande en matière d’énergie 
grâce à la Fédération départe-
mentale de l’énergie du Pas-
de-Calais (FDE), qui a réussi à 
maîtriser les coûts les années 
précédentes, ce contrat n’a pas 
permis de contenir la vague 
d’augmentations malgré le 
dispositif de soutien de l’Etat. 

Ainsi la FDE annonçait que ses 
contrats allaient augmenter de 
143 % pour l’éclairage public et 
de 353 % pour l’électricité des 
bâtiments. Au fi nal le budget pri-
mitif accuse une augmentation 
du poste lié à l’énergie de 102 %. 
Certains postes de dépenses 
sont aussi en hausse comme 
celui de la restauration collective 
ou celui des charges de person-
nel qui suit l’évolution des traite-
ments des agents de l’Etat.

Malgré ce contexte, l’objectif 
est de ne pas céder à la facilité 
en augmentant le taux de taxe 
foncière qui pèse sur l’ensemble 
des propriétaires ; les priorités 
sont de maintenir le niveau de 
services rendus aux Fleurbaisiens 
et aux associations et d’investir 
pour la transition écologique. 

Les services aux familles comme 
les centres de loisirs ou l’accueil 
des jeunes enfants, les moyens 
mis à disposition des écoles mais 
aussi le maintien des subventions 
aux associations, voire le renfor-

cement des moyens en matière 
culturelle sont les orientations dé-
fi nies dans le cadre de ce budget.

Concernant les projets d’inves-
tissement, la poursuite de la 
rénovation thermique des bâti-
ments est apparue logiquement. 
Après la rénovation de la salle 
multisports Richard Saputa et 
au regard d’un audit diagnostic 
des bâtiments, la rénovation par 
phases de l’école Franche Terre 
est une évidence : une enve-
loppe de 286 000 € y sera consa-
crée en 2023, l’objectif étant de 
réduire de manière conséquente 
les factures d’énergie et d’amé-
liorer le confort de travail des 
élèves et des enseignants. Les 
travaux de voirie concerneront 
l’aménagement de la deuxième 
partie de la rue Henri Lebleu 
puis l’aménagement de la place 
De Gaulle sur la partie autour du 
monument aux morts.

Il est à noter que le soutien fi -
nancier de la Communauté de 
communes Flandre Lys tant sur 

le volet fonctionnement, avec le 
versement de 503 000 € annuel-
lement, que dans les projets 
d’investissements constitue un 
véritable atout pour Fleurbaix.
Un budget 2023 contraint mais 
ambitieux qui s’inscrit dans une 

démarche durable et vertueuse 
tant en matière de gestion fi nan-
cière que de gestion durable 
des équipements communaux.  

Mathieu LELEU
Conseiller délégué aux fi nances  



Autre projet d’investissement qui 
permettra à la commune de maîtriser ses 
dépenses d’électricité : la rénovation 
complète du parc d’éclairage public 
et le passage aux leds, ce qui 
permettra de diminuer entre 60 % et 
80 % les factures d’énergie. La gestion de 
ce projet a été confi ée au Syndicat intercommunal 
d’électrifi cation des communes de Flandre (SIECF), organisme 
qui dispose d’une ingénierie permettant d’apporter des solu-
tions adaptées aux besoins de la commune. Cette rénovation 
interviendra dans le courant de l’année 2023 et sera fi nancée 
sur 5 années par fi scalisation permettant à la commune de 
préserver ses capacités d’investissement.

L’ÉCLAIRAGE PUBLICL’ÉCLAIRAGE PUBLIC
ZOOM SUR...

permettra à la commune de maîtriser ses 

. La gestion de 
ce projet a été confi ée au Syndicat intercommunal 
d’électrifi cation des communes de Flandre (SIECF), organisme 
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Plan local d’urbanisme

Nous souhaitons réaffi  rmer et 
expliquer à nouveau l’esprit 
dans lequel s’est forgé ce travail 
et la vision qu’il traduit à plus ou 
moins long terme.

Une consommation 
vertueuse des terres 
agricoles 
Le cadre et les objectifs géné-
raux sont fi xés et réglementés 
par le SCOT(1) qui, lui-même, 
reprend les préconisations de la 
loi ALUR(2).

Dans ce contexte, le PADD(3), tel 
que nous l’avons défi ni, permet 
de réduire par deux la consom-
mation des terres agricoles au 
regard de celle utilisée sur les 
10 années précédentes. En 
donnant priorité au comblement 
et au renouvellement du tissu 
urbain existant, nous respec-
tons entièrement les préconisa-
tions du SCOT. Et, en ce sens, 
nous avons reçu la validation 
de l’ensemble des Personnes 
publiques associées.

Pour compléter, nous avons sou-
haité que dans chaque OAP(4) soit 
inscrite, et donc rendue obliga-
toire, la création d’espaces verts 
dans des proportions non négli-
geables (jusque 20 %). Et grâce à 
la famille propriétaire, « la prairie 
des biquettes » est sanctuarisée 
dans sa quasi-totalité comme un 
espace naturel protégé.

La nature est, et restera pré-
sente à Fleurbaix.

Continuer à adapter 
l’offre de logement        
à la population 
La population fl eurbaisienne 
vieillit et vieillit plus fortement 
qu’ailleurs en CCFL.
Il nous faut donc apporter les 
réponses en terme d’off re de 
logement pour permettre à 
nos anciens de « bien vieillir » 
à Fleurbaix. Les orientations 
d’aménagement sur lesquelles 
nous avons travaillé incluent les 
équipements adaptés aux per-
sonnes âgées : béguinage, mai-
son jumelée ou appartements 
dans de petits collectifs (hauteur 
maximale R + 1 + combles). 
Bien entendu, il convient que 
les commerces et équipements 
soient accessibles à pied ou à 
vélo, et nous veillons à aména-
ger les voies douces pour cela 
dans la continuité de ce qui a 
été fait dans le lotissement du 
Biez avec les passerelles et par 
ailleurs avec le chemin des éco-
liers.
Nous restons attentifs aux op-
portunités qui permettraient de 
mailler encore mieux notre vil-
lage.
En l’état et, toute chose égale 
par ailleurs, l’évolution naturelle 
de la démographie amènerait à 

ce qu’un peu moins des 2/3 des 
habitants de Fleurbaix aient 55-
60 ans et plus en 2035. 
Les générations concernées par 
cette statistique voient actuel-
lement leurs enfants quitter le 
foyer pour « aller vivre leur vie 
et souvent ailleurs » et se re-
trouvent à 2 dans leur grande 
maison.
Ce phénomène s’appelle en 
urbanisme le taux de desserre-
ment (estimé à 2,08 habitants/ 
logement en 2035 pour nos 
études).
Si nous ne faisons rien, la popu-
lation fl eurbaisienne continuera 
à vieillir mais surtout elle va na-
turellement décroître.
D’où la nécessité d’ouvrir de 
nouvelles off res dans lesquelles 
des typologies diff érentes de 
logement off rent à des profi ls 
d’acquéreurs variés la possibi-
lité de remplir nos écoles et nos 
clubs de sports, de même que 
les activités des associations.  

Un rythme de 
construction maîtrisé 
Bien entendu, les ouvertures 
des zones à urbaniser se feront 
de manière progressive. Les dif-
férentes OAP se suivent et sont 
conditionnées les unes par rap-
port aux autres et donc étalées 
sur une dizaine d’années, voire 
plus. Il n’est pas question d’ou-

vrir massivement en une seule 
fois à l’urbanisation. 

Nous travaillons à maintenir et à 
adapter nos équipements muni-
cipaux afi n de garantir qu’ils 
soient toujours disponibles à 
leur fréquentation (rénovation 
de la salle de sports - rénova-
tion en 2024 de l’école Franche 
Terre…).  

Une projection de la population 
aux environs de 3 300 habitants 
d’ici 2035 reste un objectif maxi-
mal.

Ce nouveau PLU traduit une vi-
sion collective du village à hau-
teur 2035.

Il est probablement le dernier 
que la commune maîtrise seule.

Nos choix risquent d’être ré-in-
terrogés au fi l de l’évolution des 
lois et rien ne dit que le SCOT 

ne nous demande pas d’autres 
ajustements et apporte d’autres 
contraintes. 

Il était important donc de voir 
loin et à cet instant de ne pas 
enfermer l’avenir…

François-Xavier COTTIGNY
Adjoint Urbanisme et monde 

économique 

(1) SCOT - Le schéma de cohérence ter-
ritoriale.

(2) ALUR - Loi pour l’Accès au logement 
et un urbanisme rénové.

(3) PADD - Projet d’aménagement et de 
développement durable. 

(4) OAP - Orientations d’aménagement 
et de programmation.

Entamée à la fi n du mandat précédent, il nous aura fallu trois 
années pour faire aboutir la démarche de révision du PLU 
(Plan local d’urbanisme).
Les procédures sont longues, réglementées et, à cet instant, 
le dossier est en cours de validation du contrôle de légalité.    
Il devrait donc bientôt pouvoir entrer en application.

Et l’âme du village dans tout cela, 
me direz-vous ?

C ertes, voir grandir le village peut géné-
rer des inquiétudes quant à l’âme du 
village. Et c’est bien légitime.

Cette question, depuis 1970 et à chaque fois 
qu’une ouverture de lotissement s’est pré-
sentée, a dû trotter dans la tête des élus alors 
en place.
Mais l’âme du village ne dépend-elle pas, au-
delà du nombre de maisons, de l’esprit qui 
anime les habitants du village ?
Tout l’enjeu n’est pas de savoir combien 
nous serons demain, mais plutôt de créer les 
occasions, l’envie de se rencontrer, la joie 
de partager en commun pour que chacun se 
sente bien là où il est et avec les personnes 
qu’il côtoie au jour le jour.
L’âme du village peut se traduire dans la fa-
çon dont on se referme sur sa parcelle de ter-

rain en érigeant des portails et des clôtures 
à 2 m de haut, ou dans nos mauvaises habi-
tudes que révèlent les pages centrales de cet 
ÉCHO ; elle peut aussi prendre corps dans 
son histoire, dans les fondements du vivre 
ensemble, en contribuant aux associations 
qui nous accueillent, en s’ouvrant à l’autre 
et aux propositions faites, en partageant 
les moments simples, par un bonjour, par la 
fréquentation des commerces du village et 
l’achat des produits de la ferme.
L’âme du village c’est l’animation et la vie 
que chacun veut lui donner à la hauteur de 
son implication ; ce n’est pas que, et unique-
ment, le confort d’une ville à la campagne qui 
nous off re toutes les commodités.

Ne nous trompons pas d’investissement !   

Pour prendre de la hauteur, 
du recul et voir Fleurbaix encore 
sous un autre angle... 
2 vidéos à (re)découvrir 
en fl ashant le QRCODE 

ou en cliquant sur :
https://www.fl eurbaix.fr/decouvrir-bouger/
tourisme/fl eurbaix-vue-du-ciel
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Vit’amine

L’Atelier Couture

Mon contrôle technique Fleurbaix

A l’aube de ses 35 ans, 
Laurent MEYER a fait 
le choix d’entreprendre. 

C’est un projet de vie que le néo-
entrepreneur a laissé le temps de 
mûrir, lucide certes des risques 
encourus mais modestement 
confi ant sur son savoir-faire. 
« Après des années d’expérience 
en tant que peintre et plus récem-
ment carreleur, c’était le moment 
ou jamais » s’amuse-t-il.

Accompagné par les Chambres 
de métiers de Béthune et de 
Lille, il crée, en tout début d’an-
née, son entreprise « Vit’amine » 
spécialisée dans les travaux de 
peinture à destination des parti-
culiers et en sous-traitance pour 
une clientèle professionnelle.
« Les premiers mois sont plus 
qu’encourageants avec un chiff re 
d’aff aires réalisé supérieur à mon 
prévisionnel. Mon planning est 

toujours bien chargé, le bouche 
à oreilles fait son eff et ».
Peindre est une contrainte pour 
certains, mais peut être une pas-
sion pour d’autres : « Quand je 
peins, je ne pense à rien. Le plai-
sir du travail bien fait et la satis-
faction de mes clients en fi n de 
chantier me laissent penser que 
j’ai fait le bon choix ».
Originaire de la métropole Lil-
loise, c’est à Merville qu’il ren-

contre son épouse. Le couple 
fait le choix de s’installer à la 
campagne et saisit l’opportunité 
de louer une maison à Fleur-
baix où, depuis près de 4 ans, il 
vivent des jours heureux.
Laurent Meyer découvre le jardi-
nage au travers des jardins fami-
liaux proposés par la commune 
et il y voue, depuis, une véritable 
passion. Il n’est en eff et pas rare 
de l’y croiser avec ses fi lles, 

partageant quelques plants et 
quelques conseils entre ama-
teurs jardiniers !

Vit’amine
Laurent MEYER
laurenthazard59@gmail.com 
06 17 46 46 97

C’est le 1er avril dernier, 
date plutôt loquace,
mais probablement 

signe d’un bon présage, 
qu’Angèle BARACKSA a ouvert 
« l’Atelier Couture » au n° 8 de la 
Place du Général de Gaulle.
Le concept de cette nouvelle 
boutique est plutôt novateur : 
dans un cadre soigneusement 
décoré, outre un service de 
retouches, qui au gré des pas-
sages a très vite rencontré le 
succès, Angèle Baracksa pro-
pose des cours de couture indi-

viduels et collectifs. En toute 
convivialité, vous pourrez y 
partager un thé en attendant 
la terrasse des beaux jours et  
faire quelques emplettes. Sont 
en eff et proposées à la vente 
quelques-unes de ses propres 
créations.
Diplômée de l’Institut de français 
de la mode à Paris, bénéfi ciant 
en outre d’une solide expérience 
de responsable d’ateliers dans 
la métropole, la jeune commer-
çante souhaitait proposer une 
expérience de la couture dont 

elle aurait elle-même tant aimé 
bénéfi cier à ses débuts. 
Son dévolu s’est jeté sur une 
boutique jouissant d’une excel-
lente visibilité et d’une superfi -
cie parfaitement adaptée à son 
projet. Ajoutons la proximité 
de son domicile à l’inexistence 
d’une telle off re de services sur 
la zone de chalandise ciblée et 
vous obtiendrez les clés d’une 
réussite certaine : c’est tout du 
moins ce qu’on lui souhaite.
De par son environnement fami-
lial, le monde de l’entreprena-

riat ne lui était pas inconnu. Elle 
avait l’idée certaine de créer son 
entreprise et c’est désormais 
chose faite !
Angèle Baracksa se réjouit de 
ses débuts et de l’accueil qui lui a 

été réservé par la commune, les 
habitants et les commerçants.
L’Atelier Couture - 8, place 
du Général de Gaulle à Fleurbaix 
06 76 80 39 42                 
www.ateliercouturefl eurbaix.fr

L’envie d’entreprendre est 
décidément plus forte 
que jamais et ce n’est 

pas Jessy BINET qui vous dira 
le contraire.
Après des études de comptabi-
lité, Jessy Binet rejoint le garage 
familial d’Houplines qu’exploite 
son père pendant plus de 15 
ans. Il se forge une expérience 
solide dans le domaine de la 
mécanique et décide, au départ 
en retraite de ce dernier, de vo-
ler de ses propres ailes.
Il se met en tête d’ouvrir un 
centre technique et suit, pour 
ce faire, une formation au GNFA 

de Carvin qu’il obtient aisément, 
le tout facilité par ses connais-
sances pratiques. Ce n’est tou-
tefois pas une fi n en soi car une 
telle activité requiert une perpé-
tuelle mise à jour des connais-
sances et une adaptation aux 
nouvelles réglementations. 
Il saisit l’opportunité d’acqué-
rir un terrain de 4 000 m2 situé 
au sein de la Zone d’activi-
tés du Bois à Fleurbaix pour y 
construire de ses propres mains 
le bâtiment au sein duquel il 
pourra exercer son activité.
Entre-temps, la crise sanitaire 
passera par-là et retardera l’ou-

verture de son centre initiale-
ment programmée en 2021.
Mais ne gardons que le positif 
et félicitons-le pour l’aboutisse-
ment de son projet qui n’en est 
qu’à ses débuts.
La fréquence des contrôles 
techniques s’accentue de jour 
en jour mais le centre mérite en-
core d’être identifi é par de po-
tentiels clients de la commune 
et des villes voisines. 
L’off re spécifi quement concoc-
tée pour le lancement a rencon-
tré un grand succès. Il vous est 
d’ailleurs toujours possible d’en 
bénéfi cier en réservant un cré-

neau en ligne via le site suivant :
www.moncontroletechnique.fr

Mon contrôle technique 
Fleurbaix - 102, rue Louis Bou-
quet - Z.A. du Bois - Entrée A 
- Fleurbaix 
03 21 68 24 16
ctfl eurbaix@orange.fr

Nos commerçants du marché 
Aujourd’hui nous vous présentons Véronique 
Dugrain. Elle vous accueille derrière l’étal des 
produits fermiers locaux.
Présente depuis 1992 sur le marché, Véronique 
travaille avec son mari Philippe dans la ferme 
familiale de vaches laitières à Erquinghem-
Lys. Elle vous propose des produits laitiers tels 
que lait frais, lait battu issu de la fabrication du 
beurre, crème fraîche, beurre doux et demi-sel. 
Pour compléter l’étal, Christelle Poillon, maraî-
chère, et Eric Leleu, éleveur de poules pon-
deuses du village apportent les œufs du jour, 
pommes de terre, oignons, endives, ainsi que 
salades, poireaux, choux, céleris, carottes et 
tomates en saison.

La spécialité de Véronique ? Le BEURRE ! 
Elle vous expliquera pourquoi le beurre est 
blanc en hiver ; pourquoi, pour qu’il soit plus 
onctueux, il faut donner de la graine de lin aux 
vaches qui l’enrichit aussi en omega3. Elle vous 
racontera aussi qu’à partir du printemps, quand 
les animaux retrouvent la pâture, le beurre rede-
vient jaune, grâce à la béta-carotène - précur-
seur de la vitamine A - contenue dans l’herbe 
fraîche.
Merci Véronique pour ce partage de saveurs et 
de savoirs !
 Le Marché de Fleurbaix, c’est chaque vendredi 
sur la place Jean-le-Vasseur devant l’église de 
15 h à 20 h.

Tout est une histoire de passion…

Souhaitons toute la réussite possible à ces entrepreneurs qui apportent à notre ruralité de réels nouveaux services !

L’offre de commerces et de services s’étoffe encore et toujours !

Propos recueillis par Jean-Marc BURETTE et Sylvain ROGER, commission Monde économique  
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Santé07

Défi brillateurs ?
Lors d’un arrêt cardio-respiratoire, les gestes de premiers secours à apporter à la victime 

sont décisifs. Afi n de traiter rapidement et effi  cacement ce type d’urgence, 
deux défi brillateurs automatiques externes (DAE) sont à disposition à Fleurbaix.

Pôle santé du Cerisier 

Comment est né 
ce projet ? 
Nous nous sommes rencon-
trés en 2017 et avons partagé 
la même envie de créer un pro-
jet commun. En 2020 l’arrivée 
du covid n’a fait qu’accroître 
l’envie de réaliser un projet 
d’envergure. L’opportunité s’est 
présentée à Fleurbaix dans les 
anciens locaux de Carrefour. De 
nombreuses démarches ont sui-
vi, les banques, les architectes 
mais surtout l’étude des besoins 
sur le territoire. 

Combien de praticiens 
exercent-ils 
dans ces locaux ?
12 praticiens à ce jour.

Quelles professions 
sont représentées ?
Manon Antoine : pédicure podo-
logue
Denise Boulier : neuropsychologue
Justine Cazin : ostéopathe
Ludivine Delannoy : diététi-
cienne nutritionniste
Hélène Devassine : infi rmière 
Pauline Devienne : sage-femme
Laure de Vreese : thérapeute : 
psychothérapie de l’enfant et de 
l’adolescent
Hélyette Douchet : psycho-
logue-psychothérapeute
Laurent Galdini : masseur kiné-
sithérapeute

Guillaume Gobert : docteur en 
médecine morphologique et 
anti-âge
Kévin Jézéquel : masseur kiné-
sithérapeute
Maureen Serlet : ergothérapeute

Comment les contacter ?
Sur le site internet : http://
www.santecerisierfl eurbaix.fr 
Par téléphone au 03 59 87 98 97
Au 28 bis rue de la Malassise
Sur Doctolib

Reste-t-il des cabinets 
libres ?
Il en reste deux, nous recher-
chons un(e) orthoptiste et un(e) 
orthophoniste afi n de répondre 
aux besoins repérés sur le ter-
ritoire.

Pourquoi avoir choisi 
comme nom « Le Cerisier »
pour le pôle santé ?
C’est un petit clin d’œil au logo 
de Fleurbaix qui reprend l’image 
d’un cerisier. 

Avez-vous des projets 
pour l’avenir ?
Nous aimerions développer trois 
pôles :
- Pôle sport prévention santé

- Pôle parents-enfants
- Pôle vieillir en santé
Notre volonté est de proposer 
plusieurs disciplines complé-
mentaires permettant de travail-
ler avec une vision globale afi n 
de favoriser le bien-être et la 
santé.

Quand la pharmacie 
arrive-t-elle à vos côtés ?
Certainement après les grandes 
vacances.

Après cette interview, nous 
avons eu la chance de visiter les 
locaux : des cabinets d’une su-
perfi cie de 13 à 18 m2 ; plusieurs 
salles d’attente toutes dotées 

d’écrans d’informations sur la 
santé, ainsi qu’une très grande 
salle de 100 m2 modulable pour 
accueillir des groupes.
Notons également que pour le 
bien-être des praticiens une très 
belle salle de réunion conviviale 
avec cuisine permet de travailler 
en pluridisciplinarité.

Nous remercions les membres 
de l’équipe pour le bon accueil 
qu’ils nous ont réservé.

Christelle DELANNOY
Véronique BAILLEUL

Commission Santé  

Une maison paramédicale fl ambant neuve a ouvert ses 
portes le 13 mars. Sa situation géographique, face au cabinet 
médical, est idéale ; son architecture intérieure a été particu-
lièrement réfl échie et permet de nombreuses possibilités.
Nous avons rencontré ses 2 fondateurs Laurent Galdini et 
Kévin Jezequel qui ont eu la gentillesse de répondre à nos 
questions.

Déménagement 
de votre pharmacie
Prévu initialement en juin, la pharmacie de Fleurbaix ne quit-
tera la rue Royale que dans plusieurs mois pour s’installer rue 
de la Malassise.

En augmentant la surface globale, Nicolas PINI, notre phar-
macien, proposera plus d’espace mais aussi une seconde 
zone de discrétion permettant de recevoir les patients pour 
les vaccinations et les entretiens pharmaceutiques.

Vous trouverez tous les professionnels 
de santé à Fleurbaix en lien 

www.fl eurbaix.fr rubrique santé 
et en fl ashant le QRCode

Devant la mairie : 
19 rue Louis Bouquet

Devant la salle des sports : 
10 rue du Quesne

i
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Des soldats australiens ont re-
nommé certains villages pour 
ne jamais oublier avoir laissé, à 
15 500 km, beaucoup de leurs 
frères d’arme sur les champs de 
bataille du Nord de la France. 
En 1918, de retour dans leur 
patrie, les soldats de l’ANZAC 
(Australian New Zealand Army 
Corps) étaient sans situation. 
Les autorités australiennes 
leur ont proposé la mise en 
valeur d’une grande région du 
Queensland située à l’est de 
l’Australie. 700 soldats reçurent 
un lopin de terre, une maison de 
quatre pièces, deux chevaux de 
traits et des outils pour la mise 
en culture des terres. C’est ain-

si que la région fut baptisée la 
« petite France ». Un chemin 
de fer a été créé pour relier 
entre eux les nouveaux villages 
portant le nom des principales 
batailles en France : Fleurbaix, 
Bapaume, Amiens, Bullecourt. 
De nos jours la région est très 
fl orissante en vignes et arbres 
fruitiers. 
Ce 22 avril 2023, nous avons 
eu la joie dans le cadre de la 
Cobbersnight organisée par 
l’association créée en 2016 

par Antoine Deswarte, d’ac-
cueillir 8 jeunes Australiens. 
Chaque année, le gouverne-
ment du Queensland organise 
un concours dans les écoles 
sur la Première guerre mon-
diale ; les lauréats remportent 
un voyage sur le front de l’ouest 
qui passe par Fleurbaix. A 19 h, 
ils étaient là, heureux d’être à 
Fleurbaix pour nous rencon-
trer. Ils seront fi ers de se dire : 
« Je suis allé passer une soirée 
à Fleurbaix-France et j’ai dansé, 
chanté, ri avec des Fleurbaisiens 
de là-bas, les descendants des 
Fleurbaisiens qui ont soigné et 
réconforté nos soldats en 1916. » 
rappelle Antoine.

Des enfants fl eurbaisiens du 
CME (photo en couverture) 
ont off ert à cette occasion aux 
jeunes Australiens un coquelicot 
« tricoté », un poppie, en cadeau 
symbolique associé en parrai-
nage à un jeune soldat mort au 
front à Fleurbaix, comme Alfred 
Victor Momplhait, 28 ans, ou 
encore Alexander MCGregor 
MCKenzie, 24 ans.
La barrière de la langue a très 
vite laissé place aux rires et aux 
selfi es.

Nous avons eu plaisir à échan-
ger devant l’exposition de Fleur-
baix Patrimoine. Nos anciens 
combattants étaient là aussi 
pour saluer ces jeunes pour qui 
le devoir de mémoire est si fort. 
Devant certaines photos, ces 
phrases résonnent en hommage 
et nos cœurs se serrent en pen-
sant aux jeunes soldats encore 
engagés en 2023 dans des 
confl its de tranchées que l’on 
pensait d’un autre temps.   
They shall grow not old, as we 
that are left grow old,
Age shall not weary them, nor 
the years condemn,
At the going down of the sun 
and in the morning,
We will remember them.

Ils ne vieilliront pas, comme 
nous qui leur avons survécu,

lls ne connaîtront jamais l’ou-
trage ni le poids des années,

Au coucher du soleil et le matin, 
Nous nous souviendrons d’eux.

(The Ode of Rememberance, 
For the Fallen. Son auteur, Lau-
rence Binyon (1869-1943), était 
un poète célèbre et en 1916 
a servi comme infi rmier dans 
la Croix-Rouge. Ces phrases 
fi gurent sur beaucoup de cé-
notaphes dans les pays anglo-
saxons).

Un peu d’histoire
Le bourg de Fleurbaix en 1916 
était une zone de cantonne-
ment. Un endroit situé quelques 
mètres (environ 300) en retrait 
de la ligne de front et de ses 
tranchées, où les soldats ve-
naient se détendre, faire laver 
leur linge, se soigner, s’entraî-
ner aussi. La plupart des écrits 
qui parlent de cette bataille du 
19 juillet 1916 la dénomment 
la bataille de Fleurbaix. Dans 
nos quatre cimetières militaires 
reposent plus de 4 000 soldats, 
souvent très jeunes, tombés au 
combat en 14-18. Aménagé par 
Sir Herbert Baker, situé rue Pétil-
lon à Fleurbaix, notre monument 
historique, le Trou Aid Post, est 
l’un des plus beaux cimetières 
du Commonwealth de la région. 
356 soldats du Commonwealth 
y reposent à présent, dont 207 
n’ont pu être identifi és.

La soirée s’est poursuivie très 
festive avec un concert de 
musique celtique. Les 4 musi-
ciens nous ont entraînés dans 
des rythmes où les mains et les 

pieds n’hésitent pas bien long-
temps à reprendre la cadence. 
L’émotion était palpable éga-
lement quand la chanteuse a 
salué les Australiens présents 
dans la salle et a partagé un 
poème en hommage à leurs 
ancêtres se terminant par « Lest 
we forget » repris en chœur par 
nos hôtes.
Ce concert est un premier pas 
vers le projet ambitieux de l’as-
sociation dans le domaine du 
tourisme de mémoire. Antoine 
Deswarte et Danièle Aurich 
rêvent qu’à Fleurbaix un mémo-
rial en hommage aux victimes 
animales pendant la guerre soit 
créé. « Des chevaux, des ânes, 
des chiens et des oiseaux ont été 
utilisés pendant la guerre sur le 
front de l’Ouest », explique-t-elle. 
Des chiens et des oiseaux pour 
les renseignements, des oiseaux 
encore pour détecter du gaz, 

des ânes et des 
chevaux pour 
tirer le matériel : 
les animaux ont 
joué un vrai 
rôle dans cette 
guerre. Chiens 
et chats aban-
donnés dans les 
fermes se sont 
retrouvés dans 
les tranchées. 
« Il n’existe que 
deux ou trois 

mémoriaux en France », Fleurbaix 
pourrait devenir l’un d’eux.

Stéphanie THÉRON
Première adjointe  

Lest we forget - N’oublions jamais

Histoire

Amusez-vous à écrire « Fleurbaix en Australie » dans la barre de recherche internet de votre ordinateur. 
Vous lirez alors : Fleurbaix est une localité de la région des Southern Downs en Australie. 
Mais pourquoi donc ? 



JOURNAL MUNICIPAL -  Févr ier  à mai  2023 • #58  -  Page 9

Comment faire... 
pour bien vivre 

ensemble ?

En quelques chiffres à Fleurbaix

DOSSIER SPÉCIAL 

INCIVILITÉS

Les incivilités sont des gestes du quotidien qui détériorent la qualité de 
vie et la qualité des espaces publics. Elles contribuent souvent à dégrader 
l’environnement et finissent par perturber les échanges entre les habitants.  

INCIVILITÉS, ÇA SUFFIT ! 
Déjections canines, mégots de cigarettes, vitesse des véhicules, sta-
tionnement anarchique, nuisances sonores, comportements agressifs, 
tags et déchets en tout genre. Un gendarme ne peut être derrière chaque 
contrevenant et nous n’avons pas de garde-champêtre ni de police munici-
pale pour être au quotidien dans les rues de Fleurbaix afin de rappeler les 
règles de bon sens citoyen et les amendes encourues. 

RÉAGISSONS ! 
C’est avec l’effort de chacun que nous pouvons partager un village agréable, 
dans lequel il fait bon vivre, un environnement à respecter comme chez soi. 
Adopter une attitude responsable et citoyenne est la seule solution face à 
ces comportements.  

STOP AUX FAUSSES EXCUSES ! 
Qui n’a jamais fait une remarque à un propriétaire de chien qui ne ramasse 
pas derrière son passage… et s’entendre dire : « Oui mais… c’est un tout 
petit petit petit chien ! » 
Qui n’a jamais fait une remarque à un conducteur mal garé… et s’entendre 
dire : « Oui, mais… j’en ai juste pour une toute petite petite petite minute ! »

On n’en sourit plus, 
on passe à l’action, 
on fait tous attention. 
On compte sur vous.

Dossier préparé par Jean-Paul FRAGNON
Conseiller délégué Communication et culture   

X X

X

X

X

1 benne
par mois

20 
heures

par semaine

de détritus 
et déchets par an

pour le nettoyage des 
poubelles et trottoirs 

hors lotissement 
et 5 dans les lotissements

18 km
de

voiries
à entretenir

12 passages
balayeuses
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LES 12 RÈGLES POUR   UNE VILLE PLUS BELLE
JE VEILLE À NE PAS GÊNER  
MES VOISINS PAR TROP DE BRUIT

JE NE ME GARE PAS SUR 
LES TROTTOIRS 

J’ENTRETIENS MES 
TROTTOIR ET CANIVEAU

JE DÉCLARE TOUTE OCCUPATION 
DU DOMAINE PUBLIC (BENNE)

JE SORS MES BACS À DÉCHETS 
LE BON JOUR À LA BONNE HEURE

J’UTILISE MON DRONE SUR MON 
TERRAIN OU EN TERRAIN NEUTRE

De causer des nuisances sonores (intenses et/ou durables et/ou 
répétées). Les bruits excessifs, notamment lors de baignades en 
piscine ne doivent pas troubler la tranquillité du voisinage. 
Pas de vacarme nocturne entre 22 h et 7 h.

De se garer sur les trottoirs, les zébras ou sur les chemins 
piétonniers même pour quelques minutes.

De poser une benne. 
Les règles d’urbanisme sont consultables en mairie et sur le site 
internet. 

De laisser ses poubelles (et ses sacs) sur les trottoirs toute la 
semaine !
De laisser les couvercles soulevés (cause de non-ramassage).

 De laisser son trottoir sale et encombré.

D’utiliser des drones civils pour enregistrer des images 
permettant de reconnaître ou identifier les personnes 
(visages, plaques d’immatriculation...) sans leur autorisation. 

Couper la musique et éviter les attroupements bruyants. 
Éduquer son chien pour éviter les aboiements.
Vous pouvez tondre, bricoler tous les jours ouvrables de 8 h 30  
à 12 h00 et de 14 h 30 à 19 h 30, les samedis de 9 h à 12 h et de 15 h 
à 19 h, les dimanches et jours fériés tolérés de 10 h à 12 h (après 
information auprès du voisinage).

Des parkings proches (souvent vides !) sont à votre disposition : 
bibliothèque, tennis, salle de sports, place de l’église en zone bleue.

Vous devez compléter et déposer en mairie une demande d’auto-
risation d’occupation temporaire du domaine public : formulaire 
disponible à l’accueil de la mairie ou à télécharger dans l’onglet 
urbanisme sur le site internet de la commune. Tous types de 
travaux sont soumis à une autorisation délivrée par le maire après 
instruction du service urbanisme de la CCFL (clôture, portail, car-
port, extension…). Les délais d’instruction sont de 1 mois pour une 
déclaration préalable et de 3 mois pour un permis de construire 
quand le dossier est complet.

Sortir ma poubelle grise jeudi matin tôt (ou mercredi soir) pour le 
ramassage du jeudi ; ma poubelle jaune en quinzaine le lundi matin 
tôt (ou dimanche soir) pour le ramassage du lundi. 
En cas de question appeler le N° vert 0 800 546 54 (gratuit)…

C’est à chaque résident d’entretenir régulièrement et en toutes 
saisons le fil d’eau (caniveau) devant sa propriété, de façon à 
faciliter le balayage : enlever les « mauvaises herbes », le verglas, 
les feuilles.

La circulation des drones civils en extérieur est soumise à la 
réglementation européenne. Déclaration auprès de la Direction 
générale de l’aviation civile (DGAC) de tout engin de plus de 250 g.
Toute diffusion d’image doit faire l’objet d’une autorisation des 
personnes concernées ou du propriétaire dans le cas d’un espace 
privé (maison, jardin, etc.). 
La carte des zones de restrictions pour les drones de loisir en 
France métropolitaine est consultable sur géoportail.gouv.fr

 RÈGLE N°1 :

 RÈGLE N°5 :  RÈGLE N°6 :

 RÈGLE N°9 :

 RÈGLE N°2 :

 RÈGLE N°10 :

jusqu’à

150€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV

jusqu’à

450€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV



JOURNAL MUNICIPAL -  Févr ier  à mai  2023 • #58 -  Page 11

LES 12 RÈGLES POUR   UNE VILLE PLUS BELLE
DOSSIER SPÉCIAL INCIVILITÉS

JE TIENS EN LAISSE MON CHIEN 
DANS LES ESPACES PUBLICS 

JE NE JETTE PAS MES DÉTRITUS 
DANS LES FOSSÉS 
OU DANS L’ESPACE PUBLIC

JE SUIS VOISIN VIGILANTJ’UTILISE MON DRONE SUR MON 
TERRAIN OU EN TERRAIN NEUTRE

JE RAMASSE LES CROTTES 
DE MON CHIEN

JE NE FAIS PAS DE FEU 
DANS MON JARDIN 

J’ÉLAGUE MES ARBRES ET 
HAIES 

De laisser divaguer les chiens, grands comme petits, dans les 
espaces publics. 

De laisser les déjections canines dans l’espace public, y compris 
dans les espaces verts, jardins publics et aires de jeux. Merci 
pour nos semelles !

De brûler dans sa propriété les déchets y compris les végétaux 
issus des activités de jardinage, d’élagage ou de désherbage 
(arrêté disponible en mairie).De déposer ses poubelles privées dans les poubelles publiques ou 

à côté des contenants à verre. 

De faire de la dénonciation anonyme de faits !

De laisser ses poubelles (et ses sacs) sur les trottoirs toute la 
semaine !
De laisser les couvercles soulevés (cause de non-ramassage).

De gêner, par des haies trop hautes ou larges, le passage, 
cacher les panneaux de signalisation, empêcher la visibilité en 
intersection de voirie, toucher les fils électriques et téléphoniques 
et l’éclairage public. 

Les tenir en laisse. Votre responsabilité pénale et civile peut être 
mise en cause dans le cas où votre animal viendrait à agresser une 
personne. 

Avoir systématiquement sur soi sa propre réserve de « canisacs » 
pour ramasser. 
RAPPEL : nous avons décidé de ne pas mettre en distribution libre 
des sachets. Il en faudrait alors dans tous les chemins et espaces 
verts ! 

Utilisez les déchetteries de Nieppe, Laventie, La Gorgue, Bailleul… 
Broyez ou compostez. 

Le tri sélectif dans vos poubelles grises et jaunes est une 
obligation. Pensez également aux composteurs (auprès de la CCFL), 
aux déchetteries pour vos encombrants.

Être attentif, dans votre quartier, aux faits inhabituels. Exercer une 
surveillance de la maison de vos voisins pendant leur absence. 
En agissant de la sorte, nous gênerons les repérages et 
préviendrons les cambriolages. Sur le principe du volontariat, des 
« voisins vigilants » habitent près de chez vous, pour assurer un 
lien avec la gendarmerie. Si vous désirez ajouter votre nom sur la 
liste des personnes informées, adressez-vous en mairie. En cas 
d’urgence faire le 17.

Sur la voie publique, les riverains doivent élaguer aux dates adé-
quates : HORS mi-mars à mi-août, phase de montée de sève et de 
nidification. L’entretien est à la charge de chaque propriétaire :           
sa responsabilité est engagée en cas d’accident. 
Après une mise en demeure restée sans résultat, les travaux d’éla-
gage peuvent être effectués d’office par la commune, aux frais des 
propriétaires.
Entre voisins, chacun est tenu de couper les branches qui dépassent 
au niveau de la limite séparative.

 RÈGLE N°3 :

 RÈGLE N°7 :

 RÈGLE N°11 :

 RÈGLE N°4 :

 RÈGLE N°8 :

 RÈGLE N°12 :

jusqu’à

750€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV

jusqu’à

750€
LE PV
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DOSSIER SPÉCIAL INCIVILITÉS

PLAN
anti

incivisme

PLAN
anti

incivisme

PLAN
anti

incivisme

PLAN
anti

incivisme

JE SAIS BIEN
QUE JE NE DOIS 
PAS JETER MON 

MÉGOT PAR TERRE

OUI MAIS… 
UN DE PLUS OU 

UN DE MOINS

incivisme JE SAIS BIEN
QUE JE DOIS 
RAMASSER 
SA CROTTE

OUI MAIS… 
C’EST UN TOUT 

PETIT PETIT PETIT CHIEN

anti
incivisme JE SAIS BIEN

QUE JE NE DEVRAIS 
PAS TONDRE LE 

DIMANCHE APRÈS-MIDI

OUI MAIS… 
MON VOISIN 

LE FAIT

JE SAIS BIEN
QUE JE SUIS 
MAL GARÉ

OUI MAIS… 
JE SUIS PRESSÉ

Ensemble, Ensemble, 
agissons au quotidien.agissons au quotidien.

Ensemble, Ensemble, 
agissons au quotidien.agissons au quotidien.

Ensemble, Ensemble, 
agissons au quotidien.agissons au quotidien.

Ensemble, Ensemble, 
agissons au quotidien.agissons au quotidien.

STOP AUX FAUSSES EXCUSES

STOP AUX FAUSSES EXCUSES

STOP AUX FAUSSES EXCUSES

STOP AUX FAUSSES EXCUSES
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13 Séniors

Vive la retraite ! 
Coup de projecteur sur le Sénior Club, très actif à Fleurbaix. Chacun des 179 adhérents, 
de 55 à 93 ans, peut participer tout au long de l’année à des activités variées. 
(Renseignements : Gérard Barbry 06 81 59 07 96 ou gerardbarbry@orange.fr)

Du temps pour soi, pour ses envies, ses ressources. 
Des activités pour se faire plaisir et bien vivre le temps 

présent, pour ne pas rester seul et partager de bons moments. 
A Fleurbaix, vous avez le choix, activités créatives et 

sportives, de loisirs ou culturelles. 

Rendez-vous samedi 9 septembre au Forum des associations Rendez-vous samedi 9 septembre au Forum des associations 
pour les découvrir. pour les découvrir. 

 Les JEUX DE SOCIÉTÉS
Rendez-vous incontournable des lundis 
après-midi : scrabble, belotte, échecs... 
Il y règne une ambiance joyeuse et cha-
leureuse. Rejoignez-les, vous serez les 
bienvenus. 

 La GÉNÉALOGIE

MAIS ENCORE...

 Durant l’année, sont organisées des animations plus exceptionnelles comme cette 
conférence du 2 mars dernier sur la psychologie transgénérationnelle par Hélyette 
Douchet, psychologue clinicienne. Une «conférence atelier» qui se voulait interactive 
autour de thèmes comme les traumatismes et leur impact psychique ou encore les 
secrets de famille. « Moment riche en échanges et en réfl exions ». Sont aussi organi-
sées des animations comme des repas festifs et des sorties éducatives et ludiques.

Le jeudi après-midi en quinzaine, une 
vingtaine d’adhérents participe à un 
moment très sympathique d’échanges, 
d’entraide et de convivialité sans ou-
blier la pause incontournable café-pe-
tits gâteaux.

SONT PROPOSÉS : des randonnées de marche (Fleurbaix j’y marche), le self-défense 
(MJC), la pétanque fl eurbaisienne, le tennis club, le club guitare, la gym douce (MJC), 
deux clubs peinture, la chorale A Croches Chœur, la bibliothèque, Ballada l’association 
culturelle franco-polonaise, le Comité des fêtes, Fleurbaix patrimoine, Sympa Clic, le 
club Tricot (Association familiale)…
Lien utile : https://www.fl eurbaix.fr/decouvrir-bouger/monde-associatif

Rencontre avec Odile, Chantal, Francine et Irène

E lles vivent à Fleurbaix et s’en réjouissent. Dyna-
miques et pétillantes malgré leur âge (76 à 80 
ans), trouver un moment pour les rencontrer n’a 

pas été chose aisée, tant leur agenda est surbooké.

Elles participent à diverses activités proposées par 
les associations fl eurbaisiennes : Sénior Club, pé-
tanque, Fleurbaix Patrimoine, lotos… Toutes les 
quatre représentent leur défunt mari aux manifesta-
tions des AFN. Mais elles savent aussi se rencontrer 
pour faire un peu la causette. Elles se retrouvent pour 
marcher. Elles entretiennent leur jardin et gardent les 
petits-enfants. 

Elles regrettent qu’il n’y ait plus les séances « sport-
équilibre ». Elles sont même prêtes à mettre la main à 
la poche pour que ces séances reprennent.

Elles vont également aux CinéSéniors mensuels de Mer-
ville, sorties organisées par la commune (tarif modéré 
4 € avec transport en minibus). Lorsqu’un spectacle se 
présente, elles n’hésitent pas un instant, comme derniè-
rement le concert Barbara ou encore le théâtre d’impro-
visation. Sur le territoire de la CCFL, ces spectacles à 1 
euro sont une aubaine pour ces retraitées qui, comme 
tout le monde, subissent l’infl ation.
Elles ont la chance d’avoir toutes un véhicule et appré-
cieraient d’avoir le calendrier des spectacles sur les huit 
communes de la CCFL pour élargir leur périmètre. Mais 
ne vous méprenez pas, elles savent également trouver 
les informations sur internet, Facebook et dans la presse.

Propos recueillis par Véronique BAILLEUL
et Christelle DELANNOY  

 L’INFORMATIQUE

Organisés en séries de 5 ou 6 séances, les lundis et vendredis, ces ateliers per-
mettent de se familiariser avec l’informatique et de faire d’un ordinateur un ami 
très utile aux tâches quotidiennes. Le formateur réalise des fi ches afi n que les 
personnes qui suivent cette formation puissent être ensuite autonomes. Plusieurs 
domaines sont proposés : 
• Initiation pour se fami-
liariser avec le vocabu-
laire et le matériel infor-
matique (création de 
répertoire, classement 
de photos ou de docu-
ments) ;
• création de tableaux, 
de relevé de compte, 
etc. ;
• réalisation de menu, 
affi  che, invitation, ex-
posé… ;
• montage photos et 
vidéos.

 BON À SAVOIR
Envie de se rendre à une activité, un spectacle, 
au cinéma ? Besoin de se rendre à un rendez-
vous médical ? MA.Lys, la navette Flandre Lys vous y conduit. Un nouveau 
service de transport ouvert à tous, personnalisable, parcourant l’ensemble 
des 8 communes du territoire (Fleurbaix, Laventie, Sailly-sur-la-Lys, Lestrem, 
Estaires, La Gorgue, Merville , Haverskerque), du lundi au vendredi : de 5 h à 
21 h et le samedi : de 7 h à 18 h.
• Dans un premier temps, réservez et précisez votre point de départ et d’arri-
vée, la date et les heures souhaitées. Téléphone : 03 20 59 79 59 ou sur 
internet : http://transporterlavie.fr/tlv_xe/
• Le service fonctionne uniquement sur réservation (minimum la veille). 
• La navette eff ectuera les ramassages et dépôts en priorité aux arrêts de 
bus excepté si la situation de la personne ne le permet pas et si aucun arrêt 
n’est à proximité.
• Tarifs : aller simple 1€ - Aller/Retour 1,50 €

i
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14Environnement

Premier mai sous le soleil
C omme chaque année, 

pour célébrer le retour 
des beaux jours, la com-

mission environnement pro-
pose au public un rendez-vous 
convivial et animé autour de son 

marché de printemps du 1er mai.
Cette année, nous avions orga-
nisé avec les partenaires des 
animations ludiques et pédago-
giques (maquillage avec Alexan-
dra, pot de fl eurs avec Nadine 
et Bernard, découverte des 
oiseaux avec Daniel, « dessi-
ner la nature » avec Fleurbaix et 
ses peintres, couronne de fl eurs 
avec Rouge Coquelicot), des 
expositions (nid de frelons avec 
Adeline, 2 m2 de biodiversité 
avec Eden 62), des stands du 
terroir (le miel avec Christophe, 
la bière avec Arthur), distribution 
gratuite de copeaux de bois et 
vente de fl eurs, plantes… et mu-
guet bien-sûr ! (les Serres Boidin 
et Boo) 
Notre souhait était de permettre 
aux Fleurbaisiens de déambuler 
dans les allées, de s’attarder aux 
stands le temps que leur enfant 
participe aux nombreux ateliers, 
d’aller à la rencontre des voi-
sins, des connaissances… mis-
sion accomplie !
Allez ! On se donne rendez-vous 
l’année prochaine ?  

Fleurbaix, par son origine marécageuse, son sous-sol argileux, 
son terrain plat et son altitude (17 m en moyenne) est très vul-
nérable aux excès de précipitations.
Notre village est drainé par 21 km de cours d’eau principaux, 
appelé aussi courants ou becques, nettoyés tous les ans en 
fi n d’année après la période de reproduction des végétaux et 
animaux pour éviter les crues d’hiver.
La pente très faible de ces fossés (4 cm au km) exige une 
surveillance constante pour supprimer les bouchons appelés 
aussi embâcles, qui empêchent l’écoulement normal et aug-
mentent fortement les risques d’inondation.

Vous l’avez compris, le dépôt dans le cours d’eau de détri-
tus ou le simple fait de mettre ses tontes de pelouse ou de 
déchets sur la rive (ce qui est interdit), amplifi ent les problèmes 
en s’éboulant et sont emportés par le courant, créant en aval 
ces bouchons.
Signe que la qualité de nos eaux de surface revient, le cresson 
sauvage refait son apparition : c’est une plante qui aime les 
eaux propres et pauvres en nutriments.  

Respectons nos cours d’eau !

BIS repetita placent*

ANTI-frelon - Prévention - 
SUBVENTION

Fin avril, une réunion d’information sur le frelon asiatique (et 
oriental) a été organisée par Adeline Verriest de Lestrem Na-
ture. Elle communique également dans les écoles et était pré-
sente au Marché de printemps de Fleurbaix. 
En l’état actuel des études, l’association, qui travaille en coor-
dination avec nos communes, préconise davantage la des-
truction de nids plutôt que le piégeage car celui-ci doit être 
sélectif afi n de ne pas entraîner l’élimination de la faune non 
nuisible qui l’environne. Le piège idéal n’a pas encore été trouvé.
Cette rencontre fut l’occasion d’annoncer que la Commu-
nauté de communes Flandre Lys a mis en place une action 
prévoyant un budget de 12 000 € pour la destruction des nids 
chez les particuliers et de 8 000 € sur le domaine public.
Cette participation, de 80 % du coût total de l’intervention, 
sera limitée à la prise en charge de 100 dossiers pour 2023 
et à condition de faire appel à une entreprise de destruction 
agréée par la CCFL.
Par souci de prévention, nous en profi tons pour engager les 
personnes propriétaires de ruches sur le territoire, à les signa-
ler auprès de la mairie dans le but de repérer plus rapidement 
les nids de ces frelons classés nuisibles. 
Tout en rappelant que le frelon européen ne l’est pas et qu’au 
contraire, il est l’un de ses rares prédateurs.
Pour la survie de nos abeilles, merci !
* Les choses répétées plaisent

Les articles sont signés de 
Alexandra LEMAIRE, Corine DELHAIZE et Jean-Marc BURETTE

Commission Environnement  

Fauchage tardif
Pourquoi ne le fait-
t-on pas sur les 
bords de route ? 
Deux raisons prin-
cipales à cela. 
SÉCURITÉ
Les herbes hautes gênent la 
visibilité aux intersections, dans 
les virages et dans les sorties 
d’habitation en campagne.
 INCIVILITÉS
La végétation développée favo-
rise les dépôts sauvages (pas 
vu, pas pris !).

Le chauff eur du broyeur d’acco-
tement ne peut pas voir les dé-
chets jetés sur les bords et les 
fonds du fossé. Ils deviennent 
alors dangereux pour sa sécu-
rité (projections). Les immon-
dices engendrent également 
des dégâts sur la machine ; ils 
polluent et sont toxiques pour 
la faune et la fl ore. Les déchets 
broyés sont irrécupérables.
Néanmoins, les pentes de fossé 
seront broyées en fi n de saison 
pour favoriser l’écoulement des 
crues d’hiver, après la période 
de nidifi cation et pour préserver 
la fl ore et la faune telles que les 

iris d’eau, roseaux à massette, 
batraciens, poules d’eau, libel-
lules, etc.  

Qu’est-ce que le mulching ? 
Pourquoi ce choix par la commune ?Le mulching

Cela consiste à tondre les es-
paces verts et incorporer l’herbe 
coupée dans le gazon.
Par économie tout simplement :
- Pas de temps passé à ramas-
ser l’herbe et l’envoyer par ca-
mion benne en traitement de 
déchets verts. Un agent était 
mobilisé pour ça.
- Une seule personne suffi  t pour 
tondre.
- Tonte plus fréquente mais plus 
rapide : pas de temps impro-
ductif en vidange.
Pour l’environnement :
- L’herbe est un formidable fer-
tilisant naturel : cela remplace 
l’épandage d’engrais chimique 
(sur le terrain de foot par exemple). 

- L’activité biologique du sol, 
en digérant rapidement l’herbe 
coupée, stocke le carbone de la 
plante améliorant aussi la poro-
sité de la terre qui absorbe rapi-
dement les pluies et augmente 
les réserves en eau du sol. Les 
pelouses résistent mieux à la sé-
cheresse.

A noter : des zones dans le vil-
lage sont en fauchage tardif : ce 
sont des niches où insectes et 
fl eurs peuvent se développer et 
l’herbe plus haute arrête les bal-
lons. Des coins du parc muni-
cipal, le CPE, la Pommeraie, le 
lotissement des Marguerites en 
sont des exemples.  



L’écho
DE FLEURBAIXJOURNAL MUNICIPAL -  Févr ier  à mai  2023 • #58

15 Environnement

Le « jardin des saisons » fête ses 5 ans !
A l’initiative du Conseil 

municipal des enfants, 
ce beau projet a vu le 

jour pour proposer, les jeu-
dis après-midi, des ateliers 
au potager partagé pour les 2 
écoles. Dans le centre du vil-
lage, derrière l’ancien presby-
tère, les enfants découvrent 

les plaisirs du jardinage et sont 
sensibilisés au bien-manger et 
au respect de la nature. Des 
jardiniers passionnés béné-
voles les accueillent chaque 
semaine pour semer, récolter, 
déguster, voir pousser fruits 
et légumes au rythme des sai-
sons.

Au jardin, on trouve cabane à 
insectes, petite mare, nichoir, 
de larges allées recouvertes de 
copeaux de bois pour bien cir-
culer entre les diff érentes lignes 
de plantation. Une serre tunnel 
a été installée pour créer les se-
mis et, ainsi, mettre en terre au 
plus tôt dans la saison les pre-

miers plants. Radis, petits pois, 
pommes de terre, échalotes, oi-
gnons n’ont plus de secrets pour 
nos jeunes apprentis jardiniers. 
Des jardiniers passionnés entre-
tiennent le jardin, accueillent les 
enfants et animent « juste pour le 
plaisir de partager » les ateliers 

jardinage et éveil à la biodiversi-
té. Immense BRAVO et MERCI à 
eux. N’oublions pas que les bé-
névoles s’occupent également 
du jardin lorsque les enfants sont 
en vacances (arrosage, désher-
bage, préparation des sols). 
Nous vous les présentons.

Bernard (Behdad) est un très bon jardinier, spé-
cialiste du motoculteur et toujours le premier au jar-
din. Toujours de bonne humeur, il aime rire et amu-
ser la galerie. C’est aussi notre maître soupe ! A partir 
des légumes du jardin, il la prépare avec amour pour 
faire déguster aux enfants à chaque fi n de saison.

Lydie (Dassonville) adore le jardin, est disponible 
pour toutes sortes de plantations ou semis, n’hésite 
pas à se mettre au désherbage ; eh oui : les enfants 
adorent !!!

Jean-Pierre (Terrier) c’est l’amuseur des séances, 
adoré des enfants. Toujours là si on a besoin de lui, 
spécialiste du désherbage, il ne quitte pas sa bi-
nette. Il sait aussi créer des objets à la scie à chan-
tourner : on attend qu’il nous fasse de belles déco-
rations pour marquer les allées !

Jean-Pierre (Stoff aes) est bon jardinier et sait 
tout faire : plantations, semis…

Daniel (Maréchal). Notre spécialiste écologique, 
photographe animalier, incollable et passionné, 
aussi calé sur les tritons vivant dans notre mare que 
sur les oiseaux du jardin qu’il fait découvrir avec ses 
jumelles et téléobjectif. 

Didier (Morel) bien connu des enfants grâce aussi 
à son chien qu’il promène chaque jour, sait passer 
de la plantation des salades à la réalisation des se-
mis sans problème.

Nadine (Perlot). C’est elle qui a répondu en pre-
mier à la création du jardin des saisons. Elle adore 
le plein air et le jardin, est de très bon conseil pour 
l’organisation. C’est la spécialiste de la déco fl orale 
rocaille, jardinières et même des créations de petits 
pots fl euris à emporter : rien ne lui résiste. 

Florian (Villette) n’a pas pu, ce printemps, re-
prendre ses activités au jardin par contrainte pro-
fessionnelle. Vivement son retour !

Jean-Pierre (Barbry). LE spécialiste des tomates ! 
Il cultive chez lui des tomates anciennes et aussi 
des tomates originales qu’on ne trouve pas dans le 
commerce comme des tomates groseilles. D’une 
patience inégalée, il aime partager avec les enfants 
et est très apprécié par eux.

Geneviève (Dhainne). Elle sait intéresser les 
enfants aux plantes aromatiques, elle anime des 
ateliers de lecture de conte autour du jardin et des 
saisons qui passionnent petits et grands.

Marie-Claire (Fragnon) est venue chercher des 
renseignements sur le jardinage puis n’a plus quitté 
le groupe ; elle aime faire découvrir les plantes du 
jardin en expliquant saveur, texture, odeur, cou-
leur… Elle apprécie tout particulièrement prendre le 
temps d’échanger avec les enfants. 

Bernard (Perlot) gère la logistique du jardin et 
organise les séances. Il court dans tous les sens 
pour résoudre les petits problèmes ! Un vrai chef 

d’orchestre pour que les enfants forment des groupes 
de 4 et tournent toutes les 10 minutes dans les diff érents 
ateliers ! Comme cela, chaque enfant découvre toutes les 
facettes du jardin. Il est ravi de cette équipe de bénévoles 
bien soudée qui prend du plaisir à se retrouver pour faire 
partager aux enfants l’amour du jardin et les valeurs liées à 
cette activité : goût de l’eff ort, respect de la nature, sens 
du partage et de l’entraide.    
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La MJC a de beaux jours 
devant elle…
Après un épisode de turbu-

lence fi n 2022, qui pouvait 
remettre en cause son bon 

fonctionnement et qui a amené le 
conseil d’administration à prendre 
des mesures drastiques pour sa 
survie, la MJC retrouve un se-
cond souffl  e et pourra continuer 
ses missions proches des valeurs 
de l’éducation populaire « visant 
à développer la personnalité 
de chacun dans la convivialité, 
en développant l’ouverture au 
collectif, au monde, aux idées 
et au sensible, afi n de devenir 
citoyen actif et responsable 
d’une communauté vivante. » 

Le conseil d’administration en 
place jusque-là a réussi à sen-
sibiliser et motiver une nouvelle 
équipe pour prendre le relais. 
Après parfois plus de trente 
ans de bénévolat derrière eux, il 
convient de saluer cette équipe 
et prendre conscience du temps 
bénévole passé par chacun.
L’institution MJC sera représen-
tée au quotidien par Stéphanie
qui succède à Mapy et que nous 
aurons l’occasion de vous pré-
senter plus longuement dans le 
prochain ÉCHO ; la gouvernance 
reste collégiale et Sylvie Cottigny,
courroie de transition entre les 

deux équipes, représentera offi  -
ciellement le nouveau conseil 
d’administration.
La vie de la MJC continue et les 
rendez-vous de la fi n de l’année 
(Stages - Gala de danse et de 
théâtre le 4 juin - Exposition 
des peintres du 8 mai dernier) 
s’égrènent sereinement.
Trois priorités restent à l’ordre 
du jour de la nouvelle équipe  
- Élaborer un budget équilibré.
- Impliquer plus de bénévoles à 
tous les niveaux.
- Trouver le bon mode de fonc-
tionnement pour préparer la ren-
trée de septembre.

Nous savons que nous pouvons 
compter sur votre soutien.

Véronique BAILLEUL                   
et François-Xavier COTTIGNY  

Fleurbaix J’y Cours 
J’y Marche

Vie de Fleurbaix

Bienvenue
15 janvier  Mathilde, fi lle d’Alexandre GARCIA 
  et d’Émilie DELCOURT
5 février  Andy, fi ls de Mickaël ZAMBAIA 
  et d’Émilie LALIER 
11 février  Léandre, fi ls de Virginie PRINCE
19 mars   Isao, fi ls de Paul LÉPILLER et d’Héloïse PAIN
25 mars  Edouard, fi ls de Romain PAREZ 
  et d’Agathe SALOMONT
2 avril         Agathe, fi lle de Florian DANCKAERT 
  et de Justine DUBORPER

Félicitations
26 avril   Thierry MAILLOT et Sylvie RICHÉ 
29 avril   Brieuc CUIF et Zélie BURETTE    
4 mai   Hervé BROGNON et Christine LECLERCQ 
13 mai   Cyril WYART et Pauline BARBION
17 mai   Laurent DEGRYSE et Perrine ANTOINE
27 mai   Christophe ALEXANDRE et Valérie PEUVION   

Au revoir
21 janvier  Simone CHARLET, née FEUTRIE, 91 ans à LILLE
25 janvier  Lucienne HUE, née BOULANGER, 87 ans à LILLE
1er février     Aimée DUFLOS, née GRARE, 91 ans à    
  ARMENTIERES
17 février  Francine DELECROIX, née BRÉHON, 93 ans à   
  LAVENTIE
19 février      Omer BAUDEL, 94 ans à SAILLY-SUR-LA-LYS
6 mars   François COURDENT, 52 ans à LAVENTIE
13 avril   Anne-Marie CANDEILLE, née HUNEZ, 84 ans à   
  ARMENTIERES
12 mai  Marie-Josée CUVELIER, née VAN ELSLANDE, 
  79 ans à HERLIES

Les 4 et 5 mars, avec plus de 3 000 participants, chacun s’est élancé dans les diff érentes courses pro-
posées : le samedi 4 après-midi pour les enfants et le dimanche pour le 10 km (avec un record battu en         
29 mn 16 sec.), le semi-marathon, la marche nordique et un trail. Les eff orts sont tout au long de la course, 
la victoire est au bout…  

Allô Franche 
Terre, ici la 
web radio 
des CM !

Nouvelle co-présidence À Croches Choeur

Choisir les sujets d’actus, 
trouver les musiques, écrire 
les textes, enregistrer les pod-
casts… tels des journalistes 
radio en devenir, nous avons 
enregistré notre émission de 
radio.  

A près 7 ans de présidence de la chorale A Croches 
Choeur, menée avec sérieux et effi  cacité, Brigitte 
Behaghel a cédé sa place à deux choristes Jean-

Luc Charlet et Nathalie Louzani. 
Ils vont maintenant co-présider la chorale. Jean-Luc, Fleur-
baisien, professeur d’EPS retraité et Nathalie Louzani, Pé-
renchinoise, podologue, ont en commun l’amour du chant. 
Depuis plusieurs années, ils retrouvent avec plaisir les cho-
ristes d’A croches Choeur le vendredi soir pour des mo-
ments musicaux et conviviaux.  

Etat civil



Pour le plus grand bonheur des 150 spectateurs réunis dans la salle 
paroissiale, Fleurbaix a accueilli deux comédiens et un musicien (le 
célèbre Simon Fache en VIP) qui se sont défi és et aff rontés durant 
plus d’une heure. Les mots et les notes ont volé, plu et se sont entre-
choqués : les zygomatiques ont été mis à rude épreuve.
Un exercice théâtral d’humour et de virtuosité inégalé !  

La route du Blues
Quand les pieds battent le rythme et que l’on commence 
à fredonner Eh Mama Blues, c’est que les bonnes ondes 
musicales sont parmi nous.
Deux passionnés pour nous ra-
conter et chanter l’histoire pas-
sionnante du Blues, ce genre 
musical apparu aux Etats Unis 
au début du XXe siècle mais qui 
plonge ses origines bien plus 
loin dans l’épisode de la traite 
des esclaves africains transpor-

tés en Amérique. Elle a marqué 
toute la musique contemporaine 
jusqu’à nos jours.
Manu Slide est un musicien hors 
pair depuis 20 ans et multi-ins-
trumentiste (guitare, harmonica, 
ukulélé, kazoo, batterie primi-
tive…). 

Jean-Marc, Docteur Blues, est 
animateur d’une émission de 
musique sur le Blues et ses 
musiques soeurs, il a croisé d’in-
nombrables artistes qui ont fait 
et font toujours cette musique.  
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Parcours du coeur La ligue d’impro 
de Marcq-en-Baroeul

Tournoi de 
pétanque

Recette d’un 
pique-nique 
réussi ?

Malgré une météo peu enga-
geante, plus d’une centaine de 
personnes se sont mobilisées 
pour pratiquer une activité spor-

tive dans le cadre du parcours du 
cœur le 2 avril. Running, marche, 
vélo, chacun aura trouvé sa pra-
tique. Remercions les accompa-

gnants des diff érents parcours.
Défi  pour l’année prochaine : 
réunir plus de 105 personnes
« sous un soleil radieux ».

Les 32 participants au tournoi 
du 13 mai ont beaucoup appré-
cié jouer sur les 8 terrains (au 
lieu de 5…) rénovés par les ser-
vices municipaux.  

• Du soleil un dimanche 14 mai.
• Le parc verdoyant et accueil-
lant.
• Des nappes à carreaux rouges 
et blanc.
• Chacun son panier pour le 
miam et le glou.
• Un danseur et une musicienne 
pour surprendre un peu avant la 
sieste et les jeux. 
Une initiative portée dans le 
cadre des Flandroyantes

Où sont les 3 boîtes à lire 
à Fleurbaix? 

Au parc de l’église, dans 
l’espace biodiversité au 
coeur du Trinquet et à côté 
de la maison des loisirs. 
Déposez/prenez un livre 
(non abîmé - pas de re-
vues, de quelque nature 
qu’elles soient) pour par-
tager vos coups de coeur 
littéraires et faire voyager 
les livres et les…lecteurs !
Rappel : une boîte à lire n’est ni une poubelle ni un vide       
grenier. Merci

Bravo à l’association qui « recherche, conserve, met en valeur, 
transmet » l’histoire du village.

NOUVEAUTÉ : Vous pouvez suivre 
leurs activités en consultant leur jour-
nal d’informations sur le site inter-
net de la commune www.fl eurbaix.fr 
rubrique Un peu d’histoire ou en           
fl ashant le QRcode :

Fleurbaix Patrimoine 
fête ses 10 ans !
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Jeunesse

C ela faisait deux ans que 
la grande salle de réu-
nion de la mairie n’avait 

pas entendu les acclamations 
des jeunes élus du conseil 
municipal des enfants. Fin no-
vembre 2022, c’est avec joie 
que M. le Maire et les membres 
de la commission jeunesse ont 
offi  ciellement accueilli les 11 
élus du conseil municipal des 
enfants (5 fi lles - 6 garçons).
Ce conseil des enfants est un 
lieu d’apprentissage de la ci-
toyenneté et un outil de démo-
cratie participative. C’est en 
quelque sorte une prolongation 
du travail en classe où les élèves 
étudient les valeurs du civisme, 
de la civilité et de la solidarité, 
prennent conscience de l’enga-
gement pour autrui, etc.

Etre au conseil municipal des en-
fants rend concrètes toutes ces 
notions. Les jeunes y débattent 
et y construisent ensemble des 
propositions d’actions ou de 
projets.
Ils ne manquent pas d’idées… 
A l’issue d’un travail de groupe, 
de compromis, de consensus, 
d’étude de faisabilité, les jeunes 
élus ont déterminé une action et 
un projet pour leur mandat de 
2023.
A défaut de pouvoir accueillir 
l’équipe de Chase Tag de Rou-
baix à Fleurbaix dans le cadre 
d’un tournoi multisports, ce pro-
jet s’est transformé en une ac-
tion de sortie pour aller décou-
vrir sur site la pratique du Chase 
Tag en juin 2023.

Parmi les propositions de pro-
jets, ils ont retenu celui d’une 
soirée inter-générationnelle !
C’est ainsi qu’ils se sont procla-
més organisateurs d’une soirée 
Pop-Ciné le mardi 4 juillet 2023. 
Entre la distribution de popcorn 
et la diff usion du fi lm La nouvelle 
guerre des boutons, les jeunes 
élus seront aux petits soins pour 
leurs invités.

Les jeunes élus : Agathe, 
Alice, Aubin, Baptiste, Gaspard, 
Louis, Noémie, Raphaël, Simon, 

Victoire et Zélie.  

Les élèves de l’école du 
Sacré-Cœur ont vécu une 
belle après-midi de carna-

val. Les élèves de maternelles 
avaient étudié diff érents contes 
en classe. Ils s’étaient dégui-
sés selon le thème de « Blanche 

neige et les 7 nains » et de               
« Boucle d’or et les 3 ours ». Les 
costumes avaient été confec-
tionnés, décorés en classe. Les 
enfants ont présenté une jolie 
chorégraphie sur des musiques 
de ces contes, accompagnés 

des maîtresses et des ASEM.  
Les élèves du primaire avaient 
choisi le thème « Disco » ! 
Paillettes, chapeaux, lunettes, 
costumes colorés étaient de 
mise. Claude François fut très 
bien représenté avec Alexan-

drie, Alexandra, 
danse répétée à 
l’école. Puis pe-
tits et grands ont 
entamé de jolies 
farandoles dans la 
cour sous des airs 
festifs, accompa-
gnés de nombreux 
parents présents 
pour l’occasion. 
Un bon goûter, 
crêpes et jus de 
fruit off ert par 
l’APEL a clôturé 
ce beau carnaval.

En avril, les classes de CP et 
CM de l’école Franche-Terre 
sont partis deux jours au 
Centre Nature du Houtland. 
De multiples activités pour 
découvrir les milieux naturels 

et leurs habitants, élargir le 
regard sur l’environnement    
et développer une démarche 
« éco-citoyenne ». L’emploi du 
temps était chargé : des jeux, 
des expériences et ateliers 

ludiques pour apprendre en 
s’amusant.

« Merci les maîtresses de 
nous avoir organisé ces deux 
jours d’école en pleine nature. 

C’était génial ! Et nous 
savons maintenant que, 
dans la nature, tout 
est lié… et que c’est à 
nous de la protéger».

Dans notre carnet d’aventures, on a 
noté :
> Pour décou� ir la mare et ses 
p’tites bêtes, nous avons pêché (en 
toute sécurité bien sûr !). 
> Comme des enquêteurs scienti-
fiques, nous sommes allés sur le 
sentier du bois à la recherche des 
traces et indices pour apprendre à 
reconnaître les oiseaux et les petits 
animaux. Une chasse aux trés� s.

> Savez-vous également qu’il est 
p sible de fa� iquer de la peinture 
végétale à partir de chou rouge, pis-
senlit et oignon ? Nous avons ensuite 
réalisé un joli tableau très col� é. 

Les CP

Conseil municipal des enfants

Carnaval 

En classe verte 

Eh oui, nous étions comme vous !.. On fronce les sourcils 
en entendant ce mot : il s’agit d’une version améliorée et 
très sportive de jeu du chat et de la souris. 

Késako : 
le Chase Tag ?

Ulya était professeur d’anglais en Ukraine. Désor-
mais Fleurbaisienne, elle propose des cours d’anglais 
joyeux et ludiques aux tout-petits de la crèche muni-
cipale et aux écoliers de Franche-Terre de la toute 
petite section aux grands CM2. 
Les progrès sont impressionnants et leur joie de par-
tager « in English of course » fait plaisir à voir.

Amazing !

Nous n’avons pas arrêté et c’était top !
• Savez-vous ce qu’est le géocaching nature ? Nous 
avons testé cette chasse au trésor grandeur nature 
où le sens de l’orientation et celui de l’observation 
sont mis à rude épreuve ! A partir d’indices, il faut 
trouver les caches dissimulées en pleine nature.
• Dans le potager, nous avons appris le cycle de vie 
d’une plante, l’importance des saisons et du respect 
de la biodiversité. Et les petites bêtes du jardin ?  
Elles nous effraient, nous fascinent, nous embêtent, 
pourtant elles sont très utiles, pollinisatrices ou 
non, proies ou prédatrices. Nous avons fabriqué des 
hôtels à insectes pour l’école.
• Nous avons joué tous ensemble lors de la soirée 
aux jeux de sociétés et fl amands. De super souvenirs 
avant l’entrée au collège.

Les CM1 et 2



L’écho
DE FLEURBAIX

19 Nos chers voisins

JOURNAL MUNICIPAL -  Févr ier  à mai  2023 • #58

Parlons-en
Le 1er numéro de l’ÉCHO est sorti 
en 2008, sous le mandat de Michel        
Dupont, prenant la suite de « La vie 
de Fleurbaix » et de « Fleurbaix info ».    
Adjointe à la com, Rolande a piloté les 
47 suivants. Le pari d’en faire un vrai 
journal est venu d’Antoine Deswarte, 
et il avait vu juste ! Davantage de pho-
tos plus grandes, des articles plus va-
riés de la vie locale municipale asso-
ciative jusqu’aux articles de santé et à 
la recette du moment.
Rolande a beaucoup aimé ce job : 
écrire, faire les reportages, les por-
traits, trouver de nouvelles idées, 
avec toute l’importance de commu-
niquer à laquelle tenaient les maires 
précédents.
Depuis son retrait de la vie munici-
pale en 2020, elle a poursuivi en tant 
que rédactrice et relectrice. Désor-
mais, elle tourne la page.

Quel a été votre parcours ? 
Née à Robecq, fi lle d’agricul-
teurs, j’ai beaucoup participé à 
faire les moissons et à ramasser 
les patates. C’était top, avec mes 
cousines, on s’amusait bien, on 
grimpait dans les arbres. Puis 
le lycée de Béthune, souvent 
à Solex, avec 8 km de petites 
routes. Ensuite j’ai suivi une for-
mation sportive. J’avais deman-
dé conseil à mon prof d’EPS, 
qui m’avait dit « oui, tu peux y 
aller ! ». Après cette formation, 
j’ai enseigné comme professeur 
d’éducation physique et spor-
tive, 25 ans au collège de Douai 
et le reste de ma carrière au col-
lège de Bailleul. Une orientation 
tient parfois à peu de choses. 
J’ai adoré mon métier, la rela-
tion avec les élèves, les défi s, 
les collègues, les voyages. On 
s’est bien amusé ! Un bémol 
quand même quand les cours 
étaient en extérieur en hiver. 
Qu’est-ce qu’on a eu froid ! J’ai 
toujours privilégié le travail en 
équipe. Une dame âgée m’avait 
d’ailleurs dit « C’est une chance 
dans la vie quand on peut faire 
un travail qu’on aime ! ».
Au cours de mon parcours d’en-
seignante, j’ai de plus en plus 
prêté attention aux élèves en 
diffi  cultés, intellectuelle ou phy-
sique. J’ai toujours été révoltée 
contre le harcèlement sur les 
plus fragiles : quand au vestiaire 

on ne voulait pas aider une fi lle 
handicapée d’un bras, quand on 
ne voulait pas jouer au badmin-
ton avec une élève qui vivait en 
foyer. Par le plus grand hasard, 
j’en ai retrouvé une plus tard 
à Lille. Elle m’avait interpellée, 
contente de me revoir… elle était 
droguée et mendiait avec ses 
chiens, j’en ai été bouleversée.  
J’ai pris ma retraite en 2008.
Et la vie municipale 
ensuite ?
En 1998, Louis Courdent 
m’avait contactée pour entrer 
au conseil municipal et rempla-
cer un départ en cours de man-
dat ; j’y suis restée 23 ans dont 
2 mandats comme adjointe à 
la communication, aux fêtes et 
cérémonies.
Nous avons créé le 1er site inter-
net ; j’ai connu 4 maires succes-
sifs et de très nombreuses réu-
nions, mais quand on aime…
On me disait toujours « Tu es 
encore partie à la mairie ? ». 
Pendant le mandat de Joseph 
Catteau, j’ai été déléguée com-
munautaire (notamment à l’in-
sertion et l’emploi). De belles 
rencontres, une belle expé-
rience. J’ai tourné la page en 
2020 mais je fais encore partie 
du CCAS.
Et maintenant ? 
Il y a 15 ans, j’ai décidé de m’in-
vestir dans l’association natio-
nale Epilepsie France pour la 
délégation 59/62 et d’aider les 
personnes atteintes de cette 
maladie mal connue ; plus de 
650 000 en France, 2e maladie 
neurologique, après la migraine. 
Beaucoup sont soignées et vivent 
normalement ; 30% sont phar-
maco-résistantes et ont une vie 
compliquée. C’est une maladie 
tabou dont on ne parle pas assez. 
Elle touche beaucoup de jeunes 
et de personnes âgées. De nais-
sance ou génétique, après un 
trauma crânien, suite à un AVC 
ou symptôme d’une tumeur au 
cerveau, ses manifestations sont 
multiples : absences ; myoclo-
nies ; vertiges ; confusions ; crise 
généralisée ; les traitements ont 
beaucoup d’eff ets secondaires. 
On opère certaines épilepsies 
bien localisées dans des zones 

du cerveau qui ne laisseront 
pas de séquelles. La recherche 
n’avance jamais assez vite pour 
permettre de mener une vie nor-
male. Je suis correspondante 
locale du 62 et passe rarement 
une semaine sans avoir un appel.
Quelle est votre journée 
type ? 
Je n’en ai pas, ça dépend s’il y 
a du soleil… mais assurément 
nous nous occupons de nos 
petits-enfants.
Que pensez-vous de la 
vie à Fleurbaix qu’est-ce 
qui fait que vous vous y 
sentez bien ?
Nous sommes arrivés en 1983. 
Une amie de Bois-Grenier 
m’avait dit que Fleurbaix était 
un village dynamique et qu’il y 
avait beaucoup d’associations. 
C’était justement ce que nous 
recherchions : beaucoup de 
possibilités pour les jeunes… 
les centres aérés, la musique. 
Nos enfants ont pu apprendre à 
jouer d’un instrument, ce qui hé-
las n’existe plus maintenant, à 
part l’éveil pour les petits. Nous 
n’avons pas hésité une seconde 
pour construire « aux Margue-
rites » une maison qui donnait 
sur la campagne... un vrai bon-
heur ! 

Nous avons 3 fi lles et 4 petits-
enfants. On aime Fleurbaix pour 
sa tranquillité, son dynamisme, 
ses associations, son côté ru-
ral. Nous avons la chance de 
tout avoir à proximité : cabinets 
médicaux, commerces. A Fleur-
baix, on se dit bonjour, c’est 
bien, pourvu que ça dure !
Participez-vous à la vie 
locale ?  
Oui c’est dans ma nature, de-
puis ma jeunesse. J’ai toujours 
aimé m’investir en bénévolat 
et manager des équipes, créer 
des animations. Très vite, Ber-

nard s’est investi dans la vie 
paroissiale, il fait encore partie 
de l’équipe des funérailles. J’ai 
été recrutée comme bénévole 
pour animer la gym/ MJC pen-
dant des années, c’était au CSC 
à l’époque très à l’étroit pour 
installer le matériel. En 1987, les 
assos de Fleurbaix et les écoles 
avaient fait une méga-animation 
pour montrer qu’une salle de 
sport n’était pas un luxe*.
Dès que la salle a été ouverte en 
1991, j’ai créé le club de Volley, 
ça marchait très fort avec le loi-
sir, et le club ados du mercredi 
et samedi après-midi.
La nuit du volley pour le Téléthon 
perdure et je suis très contente 
que le club soit toujours aussi 
dynamique. 
En même temps sollicitée par 
l’APEL du Sacré-Cœur, j’en suis 
restée présidente 10 ans.
Puis je me suis attelée au comité 
des fêtes qui végétait pour re-
lancer avec la nouvelle équipe la 
balade des lumières, la ducasse 
etc. J’en fais toujours partie 
mais j’ai un peu levé le pied. Je 
coordonne toujours le téléthon. 
Avec Bernard, nous avions édité 
la plaquette de la Balade des 
Chapelles d’après les docu-
ments d’André Lamérant. Ven-
due au téléthon 2004, elle avait 
rencontré un vif succès. 
Nous avons toujours participé 
au jumelage avec Brenna. Que 
de bons souvenirs !

Qu’amélioreriez-vous à 
Fleurbaix ?  
Remédier au manque de trans-
port vers la gare d’Armentières 
et de Lille.
Un temps, j’espérais toujours 
voir passer la ligne de bus 110 
qui va de Merville à Lille ou à 
Armentières. Pas moyen de faire 
bouger quoi que ce soit ! Pour-
tant quand la route de Sailly est 
en travaux, le bus passe bien 
par la rue Delpierre, donc c’est 
possible.
L’arrêt des constructions eff ré-
nées, je regrette que l’on prélève 
encore aujourd’hui des terres 
agricoles fertiles et nourricières.

Propos recueillis par 
Corine DELHAIZE  

Il faut la remercier d’avoir su - jusqu’au numéro 57 - être dans l’équipe de rédaction, tantôt à la tête, tantôt dans l’ombre. 
Rolande Payelleville, malgré son jeune âge, peut être considérée comme la mémoire des premiers journaux de la municipalité.

A elle de faire la une de l’Écho !

Questionnaire de Proust :

> La qualité que je préfère :
la bienveillance, la gentillesse

> Mon principal défaut :
un peu râleuse (pas un peu me 
dit Bernard)

> Ce qui est important :
Quand la santé va, tout va ! 

> Mon occupation préférée :
les voyages en itinérance          
(à pied, en voiture ou à vélo),   
le jardin, la peinture MJC 

> Un bon souvenir :
le chemin de Compostelle ; une 
très belle aventure

> Un sport :
ce fut longtemps le volley, 
jusqu’à ce que mes genoux me 
lâchent ; je jouais en équipe à 
Douai (ça reste le sport de la 
famille : mes enfants sont vol-
leyeurs). Les jeunes doivent faire 
du sport ; ça les éloigne de leur 
portable pour un temps    

> Mon proverbe préféré :
« Pour qu’un enfant grandisse 
il faut tout un village » 

> Mon chanteur préféré :
en ce moment Vianney, Kenji

> Ma fleur préférée :
pas une en particulier, j’aime les 
jardins, et les visiter

> Mon oiseau préféré :
la mésange

> Ce que je déteste par-dessus   
    tout :

le « sans gêne », le manque de 
respect de l’autre ; les incivilités 
(stationnements interdits, crottes 
de chiens…), la violence ver-
bale ou physique. Je déplore 
le manque de bon sens, et le 
manque d’éducation. Le harcè-
lement dans les écoles

> Les fautes qui m’inspirent le 
plus d’indulgence :  
celles qui ne sont pas graves 

> Ma devise :
 ne pas trop se projeter dans 
l’avenir, à chaque jour suffit sa 
peine

> Quel est votre état d’esprit 
actuel par rapport au monde 
qui nous entoure :  
Un peu inquiète quant à la 
violence au quotidien dans le 
monde et autour de nous : les 
comportements en voiture, les 
réseaux sociaux, l’agressivité 
verbale…Le portable isole les 
personnes même si elles sont 
toujours connectées.
Le réchauffement de la planète 
est préoccupant. Les cyclones, 
la sécheresse, la fonte des 
glaciers, la montée des eaux 
et tous les cataclysmes sont 
inquiétants. Trop de pays n’ont 
pas pris conscience de l’urgence 
ou en tout cas ne font rien pour 
la freiner.
Faisons confiance à la nouvelle 
génération.

‘‘ A Fleurbaix, 
on se dit bonjour, 

c’est bien ’’

*
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JUIN 2023 
 Samedi 10 : Concert A Croches Chœur - A partir 

de 20 h - Eglise Notre-Dame-du-Joyel

 Samedi 10 : Tournoi 3 raquettes du TCF - Salle 
multisports

 Dimanche 11 : Tournoi U13 USF - Stade Maurice 
Huchette

 Samedi 17 : Fête de fi n d’année école Franche Terre 

 Samedi 24 : Remise de grades Judo - 9 h à 16 h - 
Salle multisports  

 Samedi 24 : Soirée jeux organisée par la MJC - 
A partir de 18 h - MJC 

JUILLET 2023
 Dimanche 2 : Kermesse école Sacré Cœur 

Mardi 4 : Séance pop-ciné organisée par le 
Conseil municipal des enfants - 16 h 30 à 18 h 30 - 
salle paroissiale 

 Dimanche 16 juillet : Taï Chi Chuan par Lys sans 
frontières - 10 h au parc

AOÛT 2023
Mardi 1er : Don du sang - EFS - 14 h à 19 h - Centre 

socio-culturel  
 Samedi 19 : Qi Gong par Lys sans frontières - 10 h 

au parc

SEPTEMBRE 2023
 Du vendredi 1er au lundi 4 : Ducasse - Place de l’église
 Samedi 2 : Mairie ouverte - 9 h à 12 h
 Samedi 2 : Concours organisé par la Pétanque 

fl eurbaisienne - Boulodrome 
 Dimanche 3 : Fête de la ducasse organisée par le 

Comité des Fêtes - Parc municipal
 Lundi 4 : Concours de belote organisé par le 

Senior Club - Centre socio-culturel
 Jeudi 7 : Repas des aînés organisé par la 

municipalité - Centre socio-culturel
 Dimanche 10 : Brevet cyclo organisé par le Cyclo 

Club de Fleurbaix - Départ Centre socio-culturel
 Samedi 16 : Nettoyons la nature - 9 h 30 - Centre 

socio-culturel  
 Dimanche 17 : Fête du Patrimoine - Centre socio-

culturel 


